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EQUIPARAÇÃO
O projeto de lei º 
428/2023, da deputada 
estadual Terezinha Maia 
(PL), prevê a igualdade 
dos valores pagos a títu-
lo de patrocínios e pre-
miações para homens 
e mulheres em compe-
tições esportivas, para-
desportivas e culturais 
apoiadas pelo governo 
estadual. A medida pre-
vê a vedação da conces-
são de patrocínios ou 
prêmios diferenciados 
para competidores de 
ambos os gêneros, com 
penalidades em caso de 
descumprimento.

BLINDADOS
O Poder Judiciário do Rio 
Grande do Norte abriu 
licitação para contratar 
serviço de seguro total 
para quatro veículos au-
tomotores blindados. As 
propostas serão recebi-
das até 23 de março, com 
abertura das propostas 
no mesmo dia às 10h. 
O Edital está disponível 
no site oficial do TJ/RN. 
 
LEGALIDADE
O advogado especializa-
do em Direito Adminis-
trativo, professor e escri-
tor Vladimir França lança 
o livro “Crise da Legali-
dade e Jurisdição Cons-
titucional” na próxima 

O novo filme potiguar “LUZIDAS”, dirigido por 
Jaya Pereira e Stephanie Bittencourt, apre-
senta a luta pela humanização do parto no 
estado do Rio Grande do Norte sob o pon-
to de vista das mulheres que o constroem. A 
equipe de produção conta com a participação 
de parteiras tradicionais, doulas, enfermei-
ras obstetras, parturientes e ativistas locais. 
O filme será lançado em 19 de março, às 18h,  
na  Cervejaria Resistência, em Ponta Negra. 

GERAL
NOTAS DA REDAÇÃO

Foto: Divulgação
LUZIDAS
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quarta-feira (15), às 19h, 
no foyer do auditório da 
OAB/RN, em Candelária.

GREVE
Os professores da rede 
estadual devem se reu-
nir em assembleia nesta 
terça-feira (14) para de-
finir os próximos passos 
do movimento grevista. 
 
DEU PRAIA
O prazo para Consulta 
Pública sobre o Plano de 
Gestão Integrada da Orla 
de Natal (PGI) se encerra 
na próxima quarta-fei-
ra (15). As contribuições 
podem ser enviadas por 
meio de  formulário on-li-
ne. A consulta foi aberta 
no dia 14 de fevereiro des-
te ano. O PGI foi discu-
tido pela sociedade por 
meio de oficinas de pla-
nejamento participativo 
do Projeto Orla de Natal 
ocorridas em duas eta-
pas, no ano passado, nos 
meses de maio e outubro 

É CHUVA
A previsão da terceira se-
mana de março é de céu 
parcialmente nublado 
com pancadas de chu-
vas em todas as regiões 
do Rio Grande do Norte. 
O Sistema de Monitora-
mento da Empresa de 
Pesquisa Agropecuária 
do Rio Grande do Norte 

(Emparn) registra a pre-
sença e atuação da Zona 
de Convergência Inter-
tropcial (ZCIT), principal 
sistema meteorológico 
formador de nuvens de 
chuva no litoral do Nor-
deste Brasileiro. 

REVISÃO NO IR
A deputada federal Na-
tália Bonavides (PT-RN) 
protocolou na Câmara 
Federal, no Dia Interna-
cional da Mulher, o pro-
jeto de lei nº 969/2023 
para alterar a legislação 
do imposto de renda das 
pessoas físicas e garantir 
o direito à dedução dos 
valores recebidos a título 
de pensão alimentícia. 

CPF
Começa na quarta-feira 
(15) o prazo para o envio 
da Declaração do Im-
posto de Renda Pessoa 
Física 2022/2023. Os con-
tribuintes contam com 
a rede de atendimento 
dos Correios, em todo o 
país, para fazer inscrições 
e atualizações do CPF, 
documento obrigatório 
para a entrega da decla-
ração. Nos Correios, além 
da inscrição, é possível fa-
zer a regularização cadas-
tral de dados.  O CPF é o 
documento utilizado para 
identificar o cidadão na 
Receita Federal.

Nova assembleia da categoria será realizada na terça (14)

Professores da rede estadual 
em greve há uma semana vão se 
reunir em assembleia nesta ter-
ça-feira (14) para avaliar a nova 
proposta apresentada pelo Go-
verno do Rio Grande do Norte. 
A reunião acontecerá às 14h na 
Escola Winston Churchill, no 
bairro de Cidade Alta, em Natal.  
A paralisação por tempo in-
determinado foi aprovada na 
sexta-feira (3), após a categoria 
rejeitar as propostas do Executi-
vo estadual de escalonar o paga-
mento do novo piso salarial, que 
teve reajuste estabelecido pelo 
Governo Federal em 14,95%. 
De acordo com Fátima Cardo-
so, coordenadora geral do Sin-
dicato dos Trabalhadores em 
Educação Pública do RN (Sin-
te/RN), o governo do estado 
apresentou uma nova proposta 
de atualização do Piso da Rede 

Estadual de Ensino na última 
sexta-feira (10). Enquanto não 
há nenhuma definição a res-
peito da proposta, o Sinte/RN 
segue a programação do calen-
dário de atividades da greve. 
As propostas que serão apre-
ciadas pela categoria na as-
sembleia incluem a implemen-
tação imediata dos 14,95% 
para todos que estão abaixo 
da tabela salarial do Piso, com 
efeito retroativo a janeiro.  
Para os demais, o plano é implan-
tar o aumento em duas parcelas, 
nos meses de maio (7,21%) e de-
zembro (7,22%) deste ano. Além 
disso, está previsto o pagamento 
do retroativo dos 14,95% acu-
mulado entre janeiro e maio em 
oito meses, de maio a dezembro 
de 2024, mais o retroativo dos 
7,22% acumulado entre maio e 
novembro de 2023.

O Ministério da Educação 
(MEC) abriu uma consulta pú-
blica para avaliação e reestru-
turação da política nacional de 
ensino médio. O prazo para 
manifestações é de 90 dias, com 
possibilidade de prorrogação. 
O processo de consulta pública 
envolverá audiências públicas, 
oficinas de trabalho, seminários 

e pesquisas nacionais com estu-
dantes, professores e gestores 
escolares sobre a experiência de 
implementação do novo ensino 
médio nos 26 estados e no Dis-
trito Federal.  Após o prazo de 
manifestações, a Sase terá 30 dias 
para elaborar o relatório final a 
ser encaminhado ao ministro da 
Educação, Camilo Santana.

Professores fazem 
assembleia geral
para discutir nova 
proposta do governo
ENTRE AS MEDIDAS ESTÁ O REAJUSTE 
IMEDIATO DE 14,95% PARA TODOS QUE ESTÃO 
ABAIXO DA TABELA SALARIAL DO PISO, COM 
EFEITO RETROATIVO A JANEIRO; GREVE DA 
CATEGORIA FOI INICIADA DIA 3

Consulta pública sobre 
novo ensino médio
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Foto:Elisa Elsie 
A governadora Fátima Be-

zerra, em seu segundo mandato, 
revelou planos para avançar em 
projetos estruturais nas áreas ro-
doviária e de segurança hídrica, 
além de investimentos em energia 
limpa. Em entrevista ao NOVO, 
a governadora mencionou a ins-
talação do Porto Indústria Verde 
como uma prioridade para o Rio 
Grande do Norte. A estrutura 
portuária será construída no li-
toral do município de Caiçara do 
Norte. Ela disse que a primeira 
fase do projeto vai gerar 50 mil 
empregos. Fátima Bezerra refor-
çou o compromisso do governo 
estadual em atrair investidores 
para o estado e afirmou que o 
Rio Grande do Norte é vocacio-
nado para exportar energia eóli-
ca combinada com hidrogênio 
verde para todo o mundo, o que 

representa uma revolução para 
o desenvolvimento econômico e 
social da região.

A governadora destacou que 
o governo está empenhado em 
trabalhar no campo institucional 
para atrair investimentos e apro-
veitar as oportunidades de desen-
volvimento econômico susten-
tável. Ainda segundo ela, o Rio 
Grande do Norte busca se tornar 
referência na geração de energia 
limpa e sustentável e fomentar 
o desenvolvimento econômico e 
social da região.

Fátima anunciou, ainda, in-
vestimento de mais de R$ 1 
bilhão em rodovias estaduais, 
dentro dos Programas de Manu-
tenção de Rodovias e Operação 
Tapa Buracos, o que representa 
um aumento de 511% em relação 
ao investimento feito em 2022. 

Porto-indústria verde deve gerar mais 
de 50 mil empregos no RN, diz Fátima
EM ENTREVISTA AO NOVO, GOVERNADORA DO RIO GRANDE DO NORTE APRESENTA PLANO DE INVESTIMENTOS PARA 
AVANÇAR NAS ÁREAS DE ENERGIAS RENOVÁVEIS, LOGÍSTICA E SEGURANÇA HÍDRICA PELOS PRÓXIMOS QUATRO ANOS

ENTREVISTA
Qual é o Rio Grande do 
Norte que imagina da-
qui a quatro anos, quan-
do concluir o mandato? 

O sentimento de seguir avan-
çando é o mesmo dos primeiros 
quatro anos. Depois de encarar-
mos a situação caótica em que o 
Estado estava, no ponto de vis-
ta financeiro, e de arrumarmos 
a casa, de quitarmos a dívida 
dos salários atrasados dos ser-
vidores, deixada pelo governo 
anterior; de lidarmos com uma 
conjuntura nacional extrema-
mente adversa, com um governo 
federal negacionista e persegui-
dor, acrescente-se aí o enfrenta-
mento de mais de dois anos de 
uma pandemia sem precedentes 
e de vermos que o ano de 2022 
foi um ano em que o Estado se 
recuperou economicamente de 
todos esses baques, o que nós 
vamos fazer agora é avançar para 
o projeto de desenvolvimento 
do Rio Grande do Norte. 

Ainda mais com uma nova e 
promissora expectativa, tendo o 
presidente Lula, em âmbito fede-
ral, como aliado nosso e de todo 
o povo brasileiro. Vivemos um 
momento completamente dife-
rente do que tínhamos há qua-
tro anos atrás. Portanto, nesse 
segundo mandato nós queremos 
avançar nos projetos de caráter 
estruturantes em áreas estratégi-
cas como a rodoviária e a segu-
rança hídrica e investimentos em 

energia limpa. Por exemplo, va-
mos duplicar a BR-304; concluir 
obras como a Barragem de Oiti-
cica, o ramal Apodi-Mossoró e o 
sistema adutor do Seridó. Anun-
ciamos no final do ano passado 
que vamos investir mais de R$ 
1 bilhão em nossas rodovias es-
taduais, dentro dos Programas 
de Manutenção de Rodovias e 
Operação Tapa Buracos. Um va-
lor que ultrapassa em 511% do 
que foi investido em 2022. Não 
posso deixar de citar o avanço 
que queremos com a instala-
ção do Porto-Indústria Verde. 
Então, nossas perspectivas são 
muito promissoras, com um 
Rio Grande do Norte cada vez 
mais fortalecido e voltado para 
o desenvolvimento. Acrescen-
tando que vamos seguir com o 
mesmo compromisso e empe-
nho que tivemos anteriormen-
te, em pastas estratégicas como 
Segurança, Saúde e Educa-
ção.  Nossa meta para o segun-
do mandato é dar início a uns e 
encerrar outros projetos estru-
turantes que vão impactar dire-
tamente, nesse nosso objetivo.  

Qual é o papel das ener-
gias renováveis para o 
desenvolvimento eco-
nômico do RN? Pode ser 
a atividade mais repre-
sentativa para o PIB po-
tiguar? 

As energias renováveis fazem 

parte do futuro que almejamos e 
precisamos não só do ponto de 
vista econômico, mas como de 
sustentabilidade mesmo. O mun-
do inteiro tem se voltado para 
essa questão da sustentabilidade 
e da busca por energias limpas. 
E, desde que assumimos, a gen-
te tem trabalhado para manter o 
protagonismo do Rio Grande do 
Norte nesse setor. Vale salientar 
que o papel do Estado é dar se-
gurança jurídica e celeridade nos 
processos de licenciamento. 

E, graças a Deus, temos feito 
isso. Não é à toa que a gente tem 
participado de diversas viagens, 
reuniões e audiências com em-
presas voltadas para a tecnologia 
da transição energética. Só para 
se ter uma ideia, ano passado, 
participamos da COP-27 das 
Nações Unidas e, mais recente-
mente, estivemos em Portugal, 
participando de reuniões para 
acordos de cooperação e para 
assinatura de memorandos e en-
tendimentos com empresas do 
setor energético, porque estamos 
fazendo a nossa parte no que diz 
respeito à descarbonização da 
economia. A região Nordeste é 
responsável por cerca de 70% 
da produção de energia renová-
vel no Brasil e nós estamos na 
liderança nacional na produção 
de energia eólica. E nossa pers-
pectiva é nos prepararmos e nos 
fortalecermos ainda mais no 
ponto de vista da diversificação 

da matriz energética com a ins-
talação da energia offshore, ou 
seja, no mar. Vale lembrar que 
além do protagonismo eólico, 
com 218 parques já instalados, a 
gente também tem se destacado 
na geração de fonte solar, em es-
pecial a fotovoltáica, onde todas 
as 167 cidades já contam com 
essa tecnologia. Iremos atingir 
a marca de mais de 12 GW de 
potência instalada até o final de 
2025, quase a capacidade instala-
da da Usina de Itaipu, maior hi-
drelétrica em operação no Brasil, 
responsável por 10% da energia 
consumida no País.

O Governo do Estado 
anunciou recentemente 
a assinatura de carta de 
intenção para a constru-
ção do porto-indústria 
verde. Quando teremos 
o início das obras?

O governo vê esse proje-
to com muito otimismo. O Rio 
Grande do Norte tem uma vo-
cação incomensurável e estamos 
trabalhando nessa perspectiva 
desde o primeiro mandato e se-
guimos ainda mais seguros de 
que esse projeto vai dar muito 
certo. Veja bem, nós já temos cer-
ca de R$ 32 bilhões, isso apenas 
no setor on-shore, investidos em 
energias eólicas e solar no Estado. 

Estamos trabalhando há qua-
tro anos nesse projeto do Porto 
Indústria. Como vocês sabem, no 

final do ano passado, o Gover-
no do Estado, em parceria com 
a UFRN - numa ação inédita - 
apresentou estudos de viabilidade 
técnica, econômica e ambiental 
para dar suporte, exatamente, 
para a instalação desse Porto. 
Os estudos apontam Caiçara do 
Norte como a região que melhor 
responde aos critérios de área 
para a instalação desse equipa-
mento no Rio Grande do Norte. 

Sabemos que só na primeira 
fase desse projeto mais de 50 mil 
empregos poderão ser gerados. 
Então, não estamos medindo 
esforços, no que é possível no 
campo institucional para atrair 
investidores para cá. Somos vo-
cacionados para exportar energia 
eólica combinada com hidrogênio 
verde para o mundo todo, o que 
será uma revolução para o desen-
volvimento econômico e social do 
Rio Grande do Norte. Vale lem-
brar que a chegada de Jean Paul 
Prates à presidência da Petrobras 
nos ajuda para além da potencia-
lização na área de petróleo e gás, 
como também é favorável para 
viabilizarmos recursos em investi-
mentos de energia renovável, uma 
vez que ele já nos assegurou, com 
o aval do presidente Lula, que a 
sede da direção das energias reno-
váveis da Petrobras será aqui no 
Rio Grande do Norte. Portanto, 
esse porto vai fazer uma verdadei-
ra revolução no desenvolvimento 
econômico de nosso Estado.
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O RN É O 

ESTADO QUE 

DISPÕE DA 

LOGÍSTICA MAIS 

QUE ADEQUADA 

PARA ABRIGAR 

O HUB DOS 

CORREIOS”

_______________________
Fátima Bezerra

Governadora

“

DANIELA FREIRE

CLIMA NO GOVERNO
“Nada existe que desabone o secretário Pedro”. A afirmação é do 
Chefe da Casa Civil do Governo e articulador político Raimundo 
Alves, ao responder à coluna sobre como anda o clima no Governo 
Fátima Bezerra por conta da operação envolvendo o ex-controlador 
Geral do Estado e atual secretário de Administração, Pedro Lopes, 
investigado pelo Departamento de Combate à Corrupção e à Lava-
gem de Dinheiro da Polícia Civil do RN, que apura supostos desvios 
ocorridos em 2020 e que teriam sido realizados por servidores públi-
cos que visavam cargos eletivos.

LONGE DO ELEITORAL
Pedro foi candidato a deputado em 2022, mas a ação em questão 
ocorreu apenas dois anos antes, em 2020. Nessa época ele sequer era 
filiado a partido político. Só o fez em março de 2022. E a ocorrência 
de uma pandemia pode justificar ações como a distribuição de cestas 
básicas, já que muitas pessoas foram obrigadas a parar de trabalhar. 
“Essa elocubração de que haveria uma intenção de benefício eleitoral 
não se sustenta. Basta ver o resultado eleitoral de Pedro nas eleições”, 
afirmou Raimundo à coluna.

PLANOS
Os vereadores da base aliada do prefeito Álvaro Dias na Câmara 
Municipal de Natal não abrirão mão de indicar o candidato a vice 
na chapa governista, se apoiarem algum nome ‘de fora’ da Câmara 
Municipal de Natal, ou de ter candidato próprio na disputa. Pelo 
menos é o que afirma o vereador Raniere Barbosa que, em papo 
com a coluna, confirmou que o nome preferido para ser indicado 
à vaga, até agora, é o do deputado federal Paulinho Freire, ex-pre-
sidente da CMN. “Paulinho é o nome preferido da maioria dos 
vereadores”, garantiu.

PROTAGONISTAS
Segundo Raniere, os vereadores aliados a Álvaro tomaram uma de-
cisão: “Nós não seremos coadjuvante na sucessão da Prefeitura de 
Natal. Iremos participar ativamente apoiando um candidato ou in-
dicando um vice ou até mesmo tendo candidato próprio”. O vereador 
do Avante explicou que “o plano A” dos edis é “unir o Poder Execu-
tivo Municipal e o Poder Legislativo”. “Dessa forma, torna-se uma 
corrente de força muito grande”, avaliou.

CHURRASCO 
GARANTIDO
Parece que a promessa de cam-
panha de Lula sobre os mais po-
bres conseguirem comer picanha 
durante o seu governo já tomou 
forma. As carnes ficaram mais em 
conta em fevereiro, conforme mos-
trou o IBGE nesta sexta-feira ao di-
vulgar o Índice Nacional de Preços 
ao Consumidor (IPCA), que ficou 
em 0,84% no mês. As carnes em 
geral ficaram 1,22% mais baratas, 
mas a picanha (-2,63%), a alcatra 
(-2,50%), o filé-mignon (-1,77%) e 
a costela (-2,28%) foram os cortes 
nobres que ficaram mais baratos 
no mês passado.

COMEÇOU BEM
A vereadora Brisa Bracchi ava-
liou e comemorou o bom de-
sempenho da aliada deputada 
federal Natália Bonavides na 
primeira pesquisa divulgada so-
bre o cenário atual da disputada 
pela sucessão de Álvaro Dias na 
Prefeitura de Natal ano que vem. 
Na pesquisa do Instituto Brâma-
ne divulgada na quinta-feira (9) 
pela 98FM, Natália apareceu 
em 2° lugar, colada no ex-pre-
feito Carlos Eduardo Alves na 
estimulada. As porcentagens 
mostram empate técnico entre 
a petista (16,1%) e o ex-gestor 
(17%). “(Ela) Já aparece tecni-
camente empatada em 1º lugar 
na estimulada e nunca esteve à 
frente da prefeitura”, ressaltou 
Brisa.

LÍDERES
Na espontânea, o atual prefeito Álvaro Dias surgiu em primeiro, 
seguido por Carlos Eduardo e, novamente, por Natália. Como Álvaro 
não pode mais ser candidato, constata-se que o cenário na espontânea 
basicamente repete o da estimulada, com a diferença no percentual: 
Carlos Eduardo com 8,5% das intenções de voto contra 4,4% de 
Natália. A oposição na capital potiguar chegou chegando na primeira 
pesquisa sobre 2024.

FORTE
A sondagem mostra a força político-eleitoral de Natália na capital po-
tiguar, onde ela nunca concorreu ao cargo de prefeita, mas foi uma ve-
readora muito bem votada em Natal, além de ter sido eleita a deputada 
federal mais votada do RN. Claro que ainda falta um longo caminho 
pela frente, mas o PT pode e deve comemorar os primeiros números 
de Natália para a disputa.

GIRO PELO TWITER 

>...do repórter do Estadão Fausto Macedo: “Com aval da 
PGR, manifestantes foram colocados em liberdade provisó-
ria e serão monitorados por tornozeleira. Apenas 392 pesso-
as presas em flagrante no dia 8 de janeiro seguem na cadeia”; 
...da Folha de S.Paulo: “Moraes defende que redes so-
ciais sejam consideradas empresas de comunicação”; 
...do jornalista Reinaldo Azevedo: “Pois é. Bolsonaro confirmou: fi-
cou mesmo com as joias masculinas. E ainda disse que seguiu a lei. 
Não seguiu, não! 1: Entraram clandestinamente no país; 2: pertencem 
ao patrimônio público. E se deve entender que ficaria também com as 
joias de R$ 16,5 milhões se abnegados servidores não o tivessem im-
pedido. Outra penca de ilegalidades foi cometida com esse objetivo. 
Resumo: peculato, advocacia administrativa, descaminho, facilitação 
de descaminho e, a ver, corrupção passiva. Assim terminou o gover-
no ‘da ética’. E, de quebra, emporcalhando as Forças Armadas”.

Como a relicitação do 
Aeroporto Aluízio Alves 
beneficia o Rio Grande 
do Norte?

Vale salientar que esse proces-
so de relicitação do Aeroporto é 
pioneiro no Brasil, e faz parte de 
um esforço conjunto entre nossa 
gestão e o atual Governo Federal, 
para dar início à relicitação dos 
ativos do setor de transportes e, 
com isso, voltar a oferecer um 
serviço de excelência aos aero-
portos regionais, principalmente 
porque esses aeroportos têm pa-
pel estratégico na integração en-
tre os estados do Brasil. Quando 
esteve aqui, o ministro Márcio 
França fez questão de lembrar 
que eu fui a primeira governadora 
a procurá-lo e elogiou nossa ini-
ciativa de termos feito um traba-
lho prévio para essa relicitação, 
uma vez que a gente economizou 
tempo e esforços para o próprio 
ministério. Agora, falando dos 
benefícios que você perguntou, 
veja bem, esse processo vai ga-
rantir investimentos na ordem de 
R$ 308 milhões para nosso termi-
nal aéreo nos níveis de segurança 
operacional e de serviços presta-

dos aos usuários. E isso por si só 
fortalece a economia no âmbito 
do turismo, de negócios e da ins-
talação, por exemplo, do Hub dos 
Correios. E vale ressaltar também 
que nosso pioneirismo vai inspi-
rar e facilitar o andamento de ou-
tros 10 processos semelhantes no 
setor de transportes, Brasil afora. 
São sete rodovias, uma ferrovia e 
outros dois terminais aéreos que 
estão esperando novos processos 
de concessão.

O Rio Grande do Norte 
está na disputa para re-
ceber a nova central de 
distribuição dos Correios. 
Como está o trabalho 
para que isso aconteça? 

Eu já levei ao conhecimento 
do presidente Lula, enviamos tam-
bém ofício à Casa Civil e estamos 
muito confiantes de que esse pro-
jeto vai se consolidar e teremos 
uma resposta positiva do Governo 
Federal. Esse Hub é um centro de 

entrega de encomendas interna-
cionais, e que todos esses produ-
tos sairiam daqui, com potencial 
alto de criação de empregos. Eu 
participei diretamente, à época, 
desse projeto. Mas, infelizmente, 
houve um retrocesso, depois que 
os dois sucessores da presidenta 
abandonaram o projeto. Nas nos-
sas tratativas sobre esse assunto 
junto ao Governo Federal reforcei 
que esse projeto foi muito bem 
estudado e ficou comprovado à 

época que o Rio Grande do Norte 
é o estado que já dispõe da logísti-
ca mais adequada para abrigar um 
investimento dessa natureza, devi-
do à nossa localização geográfica e 
porque também dispomos de uma 
área para abrigar esse Hub. Sem 
contar que sendo feito aqui, esse 
Centro de Distribuição já come-
çaria a funcionar em cerca de um 
ano, um tempo muito hábil e ao 
contrário do que se fosse colocar 
para outra região.
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Desde o início da pandemia, 
ainda nos primeiros meses de 
2020, a venda de medicamentos 
antidepressivos e estabilizadores 
de humor disparou em todo o 
país, e no Rio Grande do Norte, o 
aumento do consumo desses fár-
macos chegou a 47% em 2022, ao 
se comparar com 2019, o último 
ano antes da crise sanitária global.

Os dados são do Conselho 
Federal de Farmácia (CFF) e 
mostram que os números do 
nosso estado estão acima da 
média nacional. No Brasil, o 
aumento do consumo em 2022 
comparado a 2019 foi de 36%.

Em números absolutos, o 
Rio Grande do Norte consu-
miu, em 2019, 1,143 milhão de 
medicamentos antidepressivos e 
estabilizadores de humor. Já em 
2022 ficou com 1,678 milhão, 
um acréscimo de mais de 535 
mil medicamentos.

Especialistas alertam que o 
aumento no consumo desse tipo 
de medicamento vem aconte-

cendo gradativamente e já era 
notado antes mesmo da pande-
mia de covid-19.

Ana Izabel Lima, doutora em 
psicologia pela Universidade Fe-
deral do Rio Grande do Norte 
(UFRN) e conselheira titular do 
Conselho Regional de Psicologia 
do Rio Grande do Norte (CRP-
-RN), diz que “Se buscarmos nas 

estatísticas, veremos que o aumen-
to progressivo de medicamentos 
não foi só de 2019 para cá. Com 
o passar do tempo está aconte-
cendo realmente um crescimento 
do consumo de medicamentos 
psicotrópicos, que mexem com o 
funcionamento do cérebro”.

Ela cita alguns fatores que têm 
contribuído para essa demanda 

cada vez maior. “Não podemos 
considerar somente uma causa ou 
um fator predominante para esse 
aumento, mas acredito que a jun-
ção de diversos fatores, como por 
exemplo: o aumento na taxa de 
crimes contra a mulher, violência 
contra a criança e o adolescente, 
além da desigualdade social colo-
cando muitas famílias em um es-
tado de vulnerabilidade gritante, 
e até o próprio acesso ao serviço 
de saúde mental, que de uns anos 
para cá está definhando”, explica a 
psicóloga Ana Izabel Lima.

Contudo, ela não deixa de des-
tacar os impactos causados pela 
pandemia de Covid-19. “A gente 
teve que mudar completamente 
a nossa vida, a maneira de enten-
der higiene e relacionamentos. A 
gente teve que ficar isolado por 
um tempo. Então a própria mu-
dança, toda essa revolução que a 
pandemia proporcionou impacta 
e evidentemente se relaciona com 
esse aumento do consumo de me-
dicamentos”, diz Ana Lima.

Consumo de antidepressivos tem alta expressiva no RN  

Foto: Juliana Manzano/NOVO

Consumo de antidepressivos no RN 
cresce acima da média do Brasil
EM 2022, A VENDA DE MEDICAMENTOS ESTABILIZADORES DE HUMOR CRESCEU 47% ENTRE OS 
POTIGUARES, EM COMPARAÇÃO COM O ANO DE 2019. ESPECIALISTAS ALERTAM PARA O USO 
EXCESSIVO DESTES REMÉDIOS E DOS POTENCIAIS DANOS À SAÚDE, COMO A DEPENDÊNCIA

Segunda-feira, 13 de março de 2023GERAL

Apesar de os medicamentos 
serem vistos como uma solução 
para o sofrimento, eles também 
podem gerar preocupações, 
principalmente quando há um 
aumento evidente de consumo, 
como no caso dos antidepressi-
vos e estabilizadores de humor. O 
professor doutor Wogel Sanger 
Oliveira, que é farmacêutico e psi-
cólogo, fala sobre algumas dessas 
preocupações e aponta que esse 
aumento deve atrair a atenção das 
autoridades brasileiras, órgãos de 
vigilância e de todos os especialis-
tas da área de saúde.

“Obviamente, essa circuns-
tância da pandemia potencializou 
costumes e hábitos anteriormen-

te estabelecidos, como o uso in-
discriminado de medicamentos, 
a prática da automedicação e o 
aumento das polifarmácias (que 
ocorre quando são usados roti-
neiramente e concomitantemente 
quatro ou mais medicamentos). 
Sabemos que existe uma grande 
cadeia de eventos que precisa ser 
rotineiramente observada. De um 
lado, temos as indústrias com toda 
a sua capacidade de produção e 
comercialização, a grande quan-
tidade de estabelecimentos far-
macêuticos disponíveis e o maior 
rigor na dispensação e orientação 
correta do uso de medicamentos. 
Do outro lado, temos o cidadão 
que se encontra em uma condição 

de labilidade física, emocional e 
social sem precedentes”, explica o 
professor Wogel Sanger Oliveira, 
que também é professor do curso 
de Medicina na Universidade do 
Estado do Rio Grande do Norte 
(UERN).

Outro ponto abordado pelo 
professor Wogel Oliveira é o das 
possíveis reações adversas ao uso 
desses medicamentos. Ele explica 
que elas podem ocorrer mesmo 
com o uso correto do fármaco. 
“Essa condição deve-se não so-
mente ao efeito da substância em 
si, mas também à forma como 
cada organismo, com toda a sua 
individualidade, interage com 
esse determinado medicamento. 

É importante considerar que boa 
parte das respostas terapêuticas 
no paciente são observadas, em 
média, após duas semanas. Al-
guns dos efeitos mais comuns 
são a alteração do sono, a alte-
ração do movimento intestinal, 
o ganho de peso, a alteração da 
libido, a sudorese noturna e a 
movimentação mais lenta. Mui-
tas dessas medidas podem ser 
contornadas mediante troca da 
prescrição médica ou ajustes de 
condutas sob orientação do pro-
fissional farmacêutico”, explica o 
professor Wogel Sanger Oliveira, 
que também fala sobre o uso de 
medicamentos em seu perfil no 
Instagram (@dr.wogelsanger).

Outra grande questão abor-
dada pelos especialistas ouvidos 
pelo NOVO é a dos danos cau-
sados pelo abuso no consumo de 
antidepressivos. A professora Ana 
Izabel Lima faz considerações so-
bre opções para evitar o uso de 
medicamentos e a consequente 
dependência. “Existem medica-
mentos que têm essa interação tão 

forte que causam a dependência 
química, psicológica e tudo mais. 
Então, uma grande via para a gen-
te repensar essa questão do medi-
camento é investir em práticas de 
saúde mental para auxiliar a pessoa 
a lidar com as dificuldades que ela 
passa no dia a dia e entender que 
existem outras formas de cuidar 
da saúde mental além do uso de 

medicamentos”, diz a psicóloga 
Ana Izabel Lima. 

De acordo com a especialista, 
o grande desafio da sociedade atu-
al é ampliar a visão sobre o tema e 
buscar outras formas de cuidado 
para as questões de saúde mental. 
Ela destacou a importância de en-
tender que existem outras possibi-
lidades de cuidado, como a busca 

por profissionais especializados 
em psicologia, terapia ocupacio-
nal e outras especialidades, além 
de atividades como cultura, lazer, 
exercícios físicos, interação social 
e formação de grupos e coletivos 
organizados. A especialista ressalta 
que a saúde mental deve ser anali-
sado para além da patologia e do 
uso de medicamentos.

O PROBLEMA DA AUTOMEDICAÇÃO

DEPENDÊNCIA QUÍMICA E DANOS À SAÚDE 

A “CELEBRAÇÃO” 
DO 08 DE MARÇO

Flores, chocolates, cestas 
de café-da-manhã... Presentear 
as mulheres no Dia Interna-
cional da Mulher já virou tra-
dição, tal como presenteiam-se 
as mães no Dia das Mães. Ain-
da que os agrados sejam sem-
pre muito bem-vindos, a prá-
tica desperta a preocupação 
de um possível esvaziamento 
do sentido do dia, levando em 
conta que o propósito dessa 
data não envolve celebração, 
mas conscientização. Foi nes-
se dia que, em 1917, cerca de 
90 mil pessoas lotaram as ruas 
de São Petersburgo, na Rússia, 
em um movimento encabe-
çado por mulheres operárias, 
reivindicando, dentre outras 
questões, melhores condições 
de trabalho. Dessa forma, o 
08 de março aparece na his-
tória não apenas como uma 
homenagem à luta das mulhe-
res, mas como um lembrete de 
que a busca pela tão almejada 
igualdade de gênero ainda não 
foi cessada. Como prova disso, 
mesmo passados longos 105 
anos do histórico protesto por 
direitos trabalhistas, a diferen-
ça salarial entre homens e mu-
lheres no exercício da mesma 
função no Brasil aumentou 
em 2022 após um prolongado 
período de queda, saindo de 
20,5%, no ano anterior, para 
22%, de acordo com dados do 
IBGE, muito embora a prática 
seja proibida pela Constituição 
Federal. Como forma de com-
bater o problema, este ano, a 
comemoração do Dia da Mu-
lher no Planalto foi substituída 
pela apresentação de um pa-
cote com 14 medidas de pro-
teção ao direito das mulheres; 
incluindo um Projeto de Lei 
cujo objetivo é obrigar a equi-
paração salarial nas empre-
sas. Apesar de os detalhes do 
projeto ainda não terem sido 
divulgados pela Casa Civil, a 
data simbólica escolhida para 
anunciar as medidas represen-
ta a gradual e necessária mu-
dança de mentalidade com re-
lação ao significado do dia 08 
de março, resgatando a origem 
da luta para que, aos poucos, a 
data se torne, de fato, apenas 
um dia de homenagens.

GABRIELA CARDOSO
Bacharela em Direito pela UFRN 
e assessora no Carvalho, Costa, 
Guerra & Damasceno Advocacia 
(gabrielacardoso@ccgd.adv.br)
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A Câmara Municipal de Natal recebeu 
o Selo Prata de Qualidade em Transpa-
rência do Tribunal de Contas do Estado 
(TCE-RN), que reconhece o compromis-
so e a qualidade dos órgãos públicos na 
divulgação de informações à sociedade. 
O evento premiou a Câmara pela promo-
ção da transparência em suas atividades e 
ações. O presidente interino da Casa, ve-
reador Hermes Câmara (PTB), recebeu o 
prêmio em nome dos parlamentares e res-
saltou o compromisso da equipe do Legis-

lativo em manter a transparência e a ética 
em todas as suas atividades. “Esse prêmio 
é a prova de que vereadores e servidores 
estão cumprindo rigorosamente com suas 
obrigações”, afirmou. O vereador Felipe 
Alves (MDB) também participou da ceri-
mônia e destacou a importância da trans-
parência na gestão pública. “Conduzir as 
instituições públicas de forma transpa-
rente também é uma atitude estratégica, 
uma vez que gera qualidade de vida para 
todos”, enfatizou.

CÂMARA DE NATAL RECEBE SELO PRATA DE 
QUALIDADE EM TRANSPARÊNCIA DO TCE-RN

SESSÃO SOLENE MARCA 
DIA INTERNACIONAL DA 
MULHER

Em celebração ao Dia Interna-
cional da Mulher, celebrado no 8 de 
março, a Câmara Municipal de Na-
tal realizou uma solenidade na qual 
concedeu a Comenda Júlia Alves 
Barbosa a mulheres que contribuem 
para o desenvolvimento da cidade. A 
cerimônia foi presidida pela Frente 
Parlamentar em Defesa dos Direitos 
das Mulheres. “Os eventos do Dia 
Internacional da Mulher não podem 

esconder a opressão vivida por mui-
tas mulheres ao longo da história. 
Cabe, então, às mulheres trabalha-
doras manter essa memória viva”, 
relembrou a presidente da Frente, ve-
readora Júlia Arruda (PCdoB). O pre-
feito interino de Natal, Eriko Jácome, 
participou da solenidade e homena-
geou as mulheres natalenses. Entre as 
condecoradas, Joventina Simões, pri-
meira mulher presidente do Instituto 
Histórico e Geográfico do Rio Gran-
de do Norte, em 120 anos, destacou 
que “ser mulher significa enfrentar 
desafios a vida inteira”.

TV CÂMARA ESTREIA PROGRAMA “MULHERES À 
FRENTE” DESTACANDO REPRESENTAÇÃO FEMININA

A TV Câmara Natal estreou no último dia 8 de março, o programa “Mu-
lheres à Frente” com o objetivo de destacar as vozes femininas na política e na 
sociedade. Liderado pela Frente Parlamentar da Mulher, o primeiro episódio 
teve a participação das vereadoras Júlia Arruda (PCdoB), Brisa Bracchi (PT), 
Camila Araújo (União), Margarete Régia (PROS) e Nina Souza (PDT), que 
contaram suas histórias de vida e trajetória na política. O programa será exibido 
quinzenalmente pela jornalista Mara Rochele, às 20h, toda quarta-feira, estando 
disponível no canal do YouTube “TV Câmara Natal”.

Foto: Elpídio Júnior
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Considerada a maior causa de 
cegueira irreversível, o glaucoma 
já afeta 2,5 milhões de pessoas 
no Brasil, segundo a Sociedade 
Brasileira de Glaucoma (SBG). 
No Rio Grande do Norte, a es-
timativa é de que mais de 40 mil 
pessoas são acometidas, até ago-
ra, pela enfermidade.

O mais preocupante para a 
comunidade médica é o fato de 
70% dessas pessoas não saberem 
que sofrem com a doença, que 
pode ser definida como uma ele-
vação da pressão intraocular que 
danifica o nervo óptico.

O glaucoma pode se desen-
volver durante meses ou anos 
sem apresentar sintomas. Eles 
só aparecem na fase mais avan-
çada, quando a pessoa começa a 
esbarrar nas coisas, pois  vai per-
dendo a visão periférica (vê bem 
o que está na sua frente, mas não 

enxerga o que está nas laterais).
O oftalmologista Jaime Mar-

tins explica que a doença pode 
ser descoberta em consultas mé-
dicas de rotina (pelo menos uma 
por ano). “A consulta regular ao 
oftalmologista é necessária em 
qualquer faixa etária, mas, após 
os 40 anos de idade, ela passa a 
ser indispensável. E, caso haja 
fatores de risco, como histórico 
familiar, hipertensão arterial e 
diabetes, marque uma consulta 
com o especialista, independen-
te da idade”, disse.

Verônica Felinto lida com o 
glaucoma há 20 anos. Ela desco-
briu que tinha a doença aos 24 
anos de idade. “Quando eu fui 
ao médico, eu já tinha glauco-
ma, mas ele não tinha visto. Aí 
eu fiquei usando óculos só para 
descanso. Mas me incomodava, 
então eu marquei outro médico 

Até 40 mil podem ter glaucoma 
no RN; conheça os fatores de risco
DOENÇA OFTALMOLÓGICA NÃO TEM CURA E, QUANDO NÃO É TRATADA CORRETAMENTE, PODE LEVAR A PESSOA À CEGUEIRA

Foto:  Venicius Araújo

Médico Jaime Martins: “após os 40, a consulta é indispensável”

[que fez o diagnóstico correto]. 
Se eu tivesse demorado mais um 
pouquinho, eu teria ficado cega”, 

contou. O filho dela, de apenas 
24 anos de idade, também possui 
a enfermidade. 

De acordo com Jaime Mar-
tins, existem diversos tipos de 
glaucoma, inclusive o que aco-
mete crianças, e embora a cau-
sa ainda seja indefinida, fatores 
como histórico familiar, idade e 
miopia de alto grau podem con-
tribuir para o seu surgimento. 

O glaucoma é uma doença 
crônica e sem cura, mas pode ser 
controlada com o uso de medi-
camentos apropriados que nor-
malizam a pressão intraocular e 
impedem que a doença avance, 
provocando a perda da visão.

O tratamento vai desde a uti-
lização de colírios, que baixam a 
pressão ocular, a cirurgias e ao 
uso do laser. O médico reforçou 
a importância de manter uma 
rotina de cuidados com a saúde 
ocular. “O alerta sobre o glauco-
ma deve ser feito durante todo o 
ano”, encerra.

Segunda-feira, 13 de março de 2023GERAL
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Para garantir que o sistema 
de inteligência artificial seja 
usado de maneira eficaz nas es-
colas, é importante que os pro-
fessores o incorporem em suas 
atividades de ensino de forma 
equilibrada e cuidadosa. 

Para o professor de língua 
portuguesa do Colégio Salesia-
no, Thiago Sabino, as equipes 
pedagógicas das instituições de 
ensino devem orientar os alu-
nos a usar o ChatGPT como 
uma ferramenta de apoio à 
aprendizagem e incentivar os 
alunos a desenvolver habilida-
des de pesquisa independentes. 

“Na educação, é uma óti-
ma ferramenta de auxílio para 
professores, fornecendo facili-
dades na burocracia do ensino 
e até ideias para aulas inovado-
ras. Porém, pode ser um perigo 
se não bem utilizada, pois todo 
conteúdo produzido pela IA 
precisa passar por uma triagem 
prévia já que não há certeza das 

informações fornecidas pela 
plataforma”, destacou Thiago.

Outra questão apontada 
pelo professor em relação ao 
uso de novas tecnologias nas 
escolas, como o ChatGPT, é a 
importância de os professores 
também usarem de forma equi-
librada e cuidadosa, para garan-
tir que os alunos não se tornem 
excessivamente dependentes da 
ferramenta. 

“Já para o aluno, a complica-
ção é maior, pois precisa haver 
uma conscientização dele quan-
to ao uso ético e responsável da 
plataforma. Por exemplo, uma 
redação pode ser totalmente es-
crita em questão de segundos e, 
com poucos ajustes, passar por 
uma redação realizada por um 
ser humano. Além disso, qual-
quer pesquisa pode ser realizada 
em pouco tempo, melhorando 
muito a velha prática do copia e 
cola da Wikipédia. A escola está 
enfatizando o uso responsável 

e ético. Depois desse passo, 
iremos produzir trabalhos di-
versos com a plataforma, como 
produção de livros-jogos e ou-
tras práticas”, reforçou o pro-
fessor Thiago Sabino.

Segunda-feira, 13 de março de 2023 GERAL

Instituições de ensino na 
capital potiguar debatem o uso 
da nova ferramenta de inteli-
gência artificial em sala aula. 
O NOVO Notícias conversou 
nesta última semana com esco-
las de Natal para debater o uso 
do ChatGPT, ferramenta ca-
paz de criar textos longos em 
segundos. A discussão nas ins-
tituições de ensino ainda estão 
começando, mas os gestores já 
estão atentos para as mudanças 
que esse tipo de inteligência ar-
tificial pode trazer para a sala 
de aula.

O uso do ChatGPT nas es-
colas tem sido uma tendência 
crescente nas últimas semanas. 
O sistema é um modelo de lin-
guagem desenvolvido pela em-
presa OpenAI, que utiliza algo-
ritmos de inteligência artificial 
para fornecer respostas precisas 
e personalizadas para perguntas 
e consultas.

Com o uso da ferramenta, os 
professores podem fornecer aos 
alunos uma maneira rápida e fá-
cil de acessar informações sobre 
diversos tópicos. Além disso, os 
alunos também podem usar a in-
teligência artificial para tirar dú-

vidas específicas em tempo real.
A pedagoga Corina de Sá, 

coordenadora pedagógica da 
1ª e 2ª série do Ensino Médio 
do Colégio Marista de Natal, 
afirmou que uma das muitas 
aplicações da inteligência arti-
ficial na educação se destina a 
melhorar e aprimorar os pro-
cessos de ensino.

“Considerando que a Base 
Nacional Comum Curricular 
(BNCC) preconiza a criação e 
utilização das tecnologias de 
comunicação e informação nos 

ambientes de aprendizagem, 
nós, enquanto instituição de en-
sino, somos responsáveis pelo 
uso consciente e estratégico 
das diversas ferramentas tec-
nológicas que trazem inovação 
e dinamismo aos processos de 
ensino e aprendizagem. Dessa 
forma, estimulamos, de modo 
apropriado, a cultura digital”, 
disse Corina.

A profissional ressalta que a 
instituição de ensino já possui 
ferramentas com Inteligência 
Artificial como a Plataforma 

“Minha Escolha”, voltada para 
a orientação e direcionamento 
da escolha do curso e carreira 
profissional, e a “Evored”, fer-
ramenta voltada para análise 
das competências e habilidades 
exigidas na redação.

No entanto, o uso do Chat-
GPT nas escolas também pode 
apresentar alguns desafios. Por 
exemplo, os alunos podem se 
tornar excessivamente depen-
dentes da nova tecnologia para 
obter informações e com isso 
não desenvolver habilidades de 
pesquisa independentes. Além 
disso, o ChatGPT pode não 
fornecer informações precisas 
e atualizadas em todos os casos. 
Para Corina, um dos principais 
desafios com o uso da ferramen-
ta no cotidiano das atividades es-
colares será o plágio e a forma 
de avaliação dos alunos.

“O mau uso dela pode des-
favorecer o processo de apren-
dizagem dos estudantes, uma 
vez que estes podem “copiar e 
colar” respostas da plataforma, 
bem como, impactar negativa-
mente a construção do pensa-
mento crítico, reflexivo e cientí-
fico”, ressaltou a Coordenadora. 

Uso do ChatGPT entra na 
rotina das escolas de Natal
USO DE FERRAMENTAS DE INTELIGÊNCIA ARTIFICIAL TRAZ NOVOS DESAFIOS E OPORTUNIDADES 
PARA A EDUCAÇÃO; INSTITUIÇÕES DE ENSINO FALAM SOBRE ADOÇÃO DA NOVA TECNOLOGIA

Com responsabilidade, uso da IA pode aprimorar ensino

Fotos: Cedida

Fotos: Cedida/Salesiano

Thiago Sabino, professor
de Língua Portuguesa

No Colégio Facex, o ChatGPT 
ainda está sendo analisado pela es-
cola. Os gestores da instituição par-
ticiparam de palestras sobre o tema 
e ainda pretendem debater a utili-
zação. Com relação ao processo de 
utilização da Inteligência Artificial, 
a escola promove trabalhos no seu 
laboratório, o Maker. 

“Usamos o nosso laboratório 
Maker com os alunos da educação 
básica. O objetivo é criar projetos 
interdisciplinares com Ciências, 
Tecnologia, Engenharia, Artes e 
Matemática. Neste projeto, usamos 
tecnologias e ferramentas de apoio 
como os kits da Lego Education, 
placas com tecnologia Arduino, 
motores elétricos, e linguagem de 
programação de computadores. O 
projeto funciona no Ensino Funda-
mental e serve de base preparatória 
para o Novo Ensino Médio, quando 
o aluno poderá fazer suas escolhas. 
Vamos oferecer trilhas na área de 
tecnologia”, destaca Wesley Pimenta, 
diretor da escola.

No âmbito acadêmico, o assunto 
também vem sendo abordado pelas 
instituições de ensino. De acordo 
com Celly Frank, pró-reitor do Uni-
facex, o uso de novas tecnologias é 
importante e bem-vindo. Ele des-
taca que a Unifacex está sempre de 
olho nas principais novidades do 
mundo acadêmico e que as novas 
tecnologias podem ser grandes par-
ceiras da educação de nível superior.

De acordo com o pró-reitor, a 
instituição está estudando ferra-
mentas que possam ajudar tanto 
alunos quanto professores e acredi-
ta que poderá apresentar boas no-
vidades em breve. No entanto, ele 
ressaltou que não adianta realizar a 
implementação sem um estudo de 
viabilidade.

A implementação de novas tecno-
logias na educação é uma tendência 
que vem ganhando força nos últimos 
anos. O uso de ferramentas digitais 
pode trazer diversos benefícios para 
o processo de ensino-aprendizagem, 
como a melhoria na qualidade do en-
sino, a maior interação entre alunos e 
professores e a ampliação do acesso 
ao conhecimento.

“Acreditamos que a Inteligência 
Artificial é uma realidade e muito em 
breve deve fazer parte da vida de to-
dos. Já o ChatGPT vai ser importante 
para implementação de novas tecno-
logias. Os alunos poderão interagir 
com o chat, fazer perguntas por lá. 
Ou seja. Trazendo visões diferentes 
para debater em sala. Acreditamos 
que seja mais uma fonte de informa-
ções, de pesquisa, de fontes para gerar 
o debate em sala de aula”, finaliza.

USO EFICAZ DA FERRAMENTA

INCORPORAÇÃO 
NO DIA A DIA 
ESCOLAR

[A ferramenta] 
pode ser um 
perigo se não 
bem utilizada, 
pois todo 
conteúdo 
produzido 
pela IA precisa 
passar por uma 
triagem prévia 
já que não há 
certeza das 
informações 
fornecidas pela 
plataforma”

“
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No início deste mês de mar-
ço, o Ministério de Minas e Ener-
gia (MME) anunciou a suspensão 
das transferências de todos os 
ativos da Petrobras. A decisão 
afeta diretamente o setor no Rio 
Grande do Norte, dado que a pe-
trolífera resolveu deixar de atuar 
em terras potiguares, por meio 
de sua política de desinvestimen-
tos em vigor desde 2015, com a 
venda de campos de produção 
terrestres e de águas rasas. 

O primeiro contrato de ces-
são foi assinado em abril de 2019, 
quando 34 campos de produção 
terrestre da Bacia Potiguar foram 
repassados à PetroReconcavo 
S.A., enquanto que o mais recen-
te, assinado em 28 de janeiro de 
2022, formalizou a concessão de 
22 campos terrestres e de águas 
rasas, bem como de toda a in-
fraestrutura de processamento, 
refino, logística, armazenamento, 
transporte e escoamento de pe-
tróleo e gás natural, o que inclui 
a Refinaria Clara Camarão, e que 
juntos formam o chamado Polo 
Potiguar, à empresa 3R Potiguar 
S.A., subsidiária integral da 3R 
Petroleum Óleo e Gás S.A..

Essas foram apenas a pri-
meira e a última negociação en-
volvendo ativos da Petrobras no 
RN por meio da política de de-
sinvestimento da estatal. Entre 
elas, pelo menos outros cinco ne-
gócios foram selados, totalizando 
a concessão de quase 70 campos 
e ainda a venda de toda a partici-
pação da Petrobras na Termoelé-
trica Potiguar S.A. (TEP), que era 
de 20%. Todos os ativos da Pe-
trobras no Rio Grande do Nor-
te foram negociados por valores 
que, somados, chegam a US$ 
1,980 bilhão, sendo US$ 1,964 
bilhão de dólares de campos de 
exploração e US$ 16 milhões de 
dólares oriundos da participação 
na Termelétrica Potiguar.

No entanto, parte desses ne-
gócios pode estar ameaçada em 
decorrência da suspensão de 
transferência dos ativos da es-
tatal, determinada no dia 1º de 
março de 2023. A medida tem 
validade de 90 dias e, de acordo 

com o MME, a reavaliação da 
Política Energética Nacional e a 
reformulação do Conselho Na-
cional de Política Energética são 
as causas da decisão.

A signatária do contrato mais 
recente envolvendo ativos da Pe-
trobras no RN, a 3R Petroleum, 
por meio do seu presidente, Ma-
theus Dias, disse ao jornal Valor 
Econômico que não há possibi-
lidade de o contrato ser quebra-
do de forma unilateral, o que, 
para ele, garante o fechamento 
da venda que já estava nas fases 
finais quando o Governo Fede-
ral determinou a suspensão do 
negócio. O contrato entre 3R 
Petroleum e Petrobras a que se 
referiu Dias é o celebrado em ja-
neiro do ano passado, de conces-
são de 22 campos exploratórios 
e toda a infraestrutura necessária 
para o processamento de petró-
leo e gás natural, incluindo a Re-
finaria Clara Camarão.

O NOVO entrou em conta-
to com o MME para entender se 
o Governo Federal considera a 
possibilidade de cancelar a venda 
e quebrar o acordo. No entanto, 
a assessoria de comunicação da 
pasta se limitou a dizer que: “O 
Ministério de Minas e Energia 
(MME) aguarda a análise do ofí-
cio pela Petrobras”.

Por sua vez, a petroleira es-
tatal preferiu não se aprofundar 
no assunto, reforçando o que foi 
dito em nota no dia 1º de março: 
“O Conselho de Administração 
analisará os processos em curso, 
sob a ótica do direito civil e den-
tro das regras de governança, 
bem como eventuais compro-
missos já assumidos, suas cláu-
sulas punitivas e suas consequ-
ências”.

A insegurança econômica e 
jurídica com a suspensão da ven-
da dos ativos é uma das grandes 
preocupações de representantes 
do setor no Rio Grande do Nor-
te. O empresário Marcelo Rosa-
do, diretor do MAIS RN – Nú-
cleo de Planejamento Estratégico 
da Federação das Indústrias do 
RN (FIERN), falou sobre o que 
defende nesse episódio. “A nossa 

Suspensão de venda de ativos 
da Petrobras pode afetar quase 
US$ 2 bi em contratos no RN 
ESTATAL INICIOU A TRANSFERÊNCIA DE ESTRUTURAS EXISTENTES NO RN PARA A INICIATIVA PRIVADA EM 2019, MAS  
UMA DECISÃO DO MINISTÉRIO DE MINAS E ENERGIAS PODE IMPEDIR O DESEMBARQUE DE NOVOS INVESTIMENTOS

Foto:  ArquivoNovo/Lu Autuori

opinião permanece favorável em 
defesa da manutenção dos contra-
tos assinados. Entendemos que a 
decisão da Petrobras em priorizar 
o pré-sal deve ser mantida, e que 
todas as partes envolvidas sairão 
beneficiadas com a exploração do 
petróleo em terra sendo feita pe-
las novas empresas produtoras in-
dependentes de Petróleo e Gás”, 
disse Rosado.

Gutemberg Dias, presidente 
da Associação de Empresas For-
necedoras de Bens e Serviços para 
a Cadeia de Petróleo, Gás, Petro-
química e Energia do RN (Rede-
petro RN), conta que as empresas 
do setor estão preocupadas com 
as consequências da possível in-
terrupção da venda de ativos.

“Nessa retomada da produ-
ção terrestre pelos operadores 
independentes, tivemos um in-
cremento de negócios na cadeia, 
ou seja, muitas empresas que es-
tavam fora do circuito operante 
retornaram ao funcionamento 
da cadeia de petróleo e gás”, diz 
Gutemberg Dias, que comple-
ta: “Essa tomada de decisão do 
Ministério de Minas e Energia, 
na realidade, não contribuiu em 
nada para esse cenário que te-
mos hoje de retomada da cadeia 
de petróleo e gás terrestre. As 
empresas do segmento não re-
ceberam isso com bons olhos”. 

Produção do RN 

A produção de petróleo e gás caiu desde o início das negocia-
ções para a Petrobras deixar o RN, no ano de 2019. De acordo 
com dados de boletins mensais da Agência Nacional do Petróleo, 
Gás Natural e Biocombustíveis (ANP), o nosso estado produziu 
em dezembro de 2022, quase 2 mil barris equivalente de petróleo 
por dia (boe/d), que considera a produção de petróleo e gás na-
tural, a menos que em dezembro de 2019. No entanto, há que se 
considerar que naquele ano, 83 campos produtores eram opera-
dos no RN, enquanto no ano passado esse número caiu para 67. 

25 de abril de 2019 - Petrorecôncavo - Cessão total em 34 
campos de produção terrestres (U$ 384 mi)
9 de agosto de 2019 - 3R Petroleum - Venda de toda a 
participação detida em sete campos de produção onshore e 
offshore (U$ 191 mi)
30  de setembro de 2019 - Petróleo Ltda - Venda da to-
talidade da participação nos campos onshore de Ponta do Mel e 
Redonda (U$ 7,2 mi)
9 de julho de 2020 - Petroleum Óleo e Gás - Venda de toda 
participação no campo offshore de Pescada, Arabaiana e Dentão 
(U$ 2 mi)
29 de julho de 2021 - Global Participações Energia S.A. - 
Venda de suas participações de 20% na Termelétrica Potiguar S.A. 
(TEP) (U$ 16 mi)
27 de dezembro de 2021 - Aguila - contra-
to para a cessão, em conjunto com a Sonangol Hidrocar-
bonetos Brasil Ltda (Sonangol), da totalidade da participa-
ção de ambas as empresas  no bloco exploratório terrestre 
POT-T-794, pertencente à concessão BT-POT-55A (U$ 525 mil) 
28 de janeiro de 2022 - 3R Petroleum - 22 concessões de 
campos de produção terrestres e de águas rasas, juntamente à sua 
infraestrutura de processamento, refino, logística, armazenamento, 
transporte e escoamento de petróleo e gás natural. (U$ 1,380 bi)

Todos os contratos de concessão da Petrobras 
no RN durante a política de desinvestimento

2019  40.723 boe/d 
2020  39.479 boe/d 

2021  38.271 boe/d 
2022  38.906 boe/d

*referente ao mês de dezembro de cada ano
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@diegonegrellos
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Foto: Analice Lima

Foto: Mariana Rocha

Foto: Dayvissom Mello/NOVO

O elenco de Mar do Sertão aproveitando 
o melhor do nosso verão na Praia da Pipa

NOVO terá novidades para o portal e edição semanal 

A jornalista e apresentadora Heloisa Guimarães e a 
pequena Aurora pela lentes da amiga, fotografa e 
jornalista competente Mariana Rocha.

MARQUEI UM X
Nota 10! O programa Altas Horas acertou em cheio com o especial 
em homenagem à Xuxa Meneghel pelos seus 60 anos. A artista 
que é, sem dúvidas, um dos maiores símbolos da TV, marcou 
gerações e ganhou um programa com muita música, homenagens 
e histórias marcantes com a apresentadora no último sábado (12). 
Com uma plateia repleta de fãs anônimos e famosos, inclusive a 
filha Sasha e o namorado Junno Andrade. No palco, apresentações 
marcantes com Gloria Groove, Wanessa Camargo, Lexa, Daniel, 
Jennifer Nascimento, Silvero Pereira, além das presenças de paquitas 
de várias gerações, incluindo Andréia Veiga e Juliana Barone. 
As comemorações não param por aí! A eterna Rainha dos Baixinhos 
terá cobertura especial do Navio da Xuxa no Multishow, página 
especial no Gshow, programação no GNT, documentário dirigido 
por Pedro Bial e muito mais. Imperdível!

MAR, SERTÃO, SOL E RN
O elenco da novela ‘Mar do Sertão’ está no Rio Grande do Norte 
a convite do Governo do Estado em um famtour para conhecer 
nossas potencialidades turísticas, culinária regional e diversidade 
cultural. Os atores passaram o final de semana em Pipa e seguem 
por aqui até o próximo sábado com direito a programação em 
Tibau do Sul, Natal, passeio de buggy no litoral Norte, Pirangi e 
uma super festa de encerramento da novela, na próxima sexta-feira 
(17), no Complexo Cultural da Rampa.

FESTÃO
A jornalista Simone Silva está afinando todos os detalhes para, 
acreditem se quiser, comemorar 50 anos. O festão deve acontecer 
no mês de junho e reunir muita gente querida e animada, bem ao 
estilo da aniversariante. Deste canto de página, a gente já confirma 
presença e deseja o melhor para Sissi, uma das primeiras amigas 
que fizéssemos no mercado.

ANARRIÊ
Com os sucessos do Bloco Largadinho e da ‘Prainha da Claudinha’, 
a cantora Claudia Leitte vai lançar mais um selo de festa. Trata-se 
do Arraiá da Claudinha que já tem data, local e atrações da estreia. 
Comandado por Claudia Leitte, o primeiro Arraiá da Claudinha 
será em João Pessoa, no dia 29 de abril e também contará com 
shows de Mastruz com Leite e Limão com Mel.

O NOVO chega à marca de 
100 edições impressas com o 
compromisso cada vez mais forte 
de comunicar com responsabili-
dade e credibilidade, combatendo 
informações falsas e sendo um 
espaço de confiança para o leitor. 

Fundador do NOVO, o jor-
nalista e empresário Jean Valério 
se diz honrado em comemorar 
as 100 edições impressas. “Este é 
um momento especial para toda 
a equipe de jornalistas que tra-
balham arduamente para produ-
zir um jornalismo imparcial e de 
qualidade. Em um mundo onde 
as notícias falsas e a desinforma-
ção se espalham rapidamente, 
contar com um jornalismo con-
fiável e autêntico nunca foi tão 
importante”, afirma.

Para Jeanny Damas, direto-
ra administrativa do NOVO, o 
jornalismo responsável é fun-
damental para a manutenção 
da democracia e da transparên-
cia na sociedade. “O NOVO 
Notícias tornou-se uma fonte 
confiável de informações para 
a nossa comunidade e temos o 
compromisso de continuar ofe-
recendo esse serviço para as ge-
rações futuras”, disse.  

Cristiane Macêdo, diretora de 
Redação, destaca ainda a distri-
buição gratuita do jornal. “Nossa 
gratidão ao público que acessa o 
nosso jornal e aos anunciantes e 
parceiros que acreditam no nos-
so trabalho e contribuem funda-
mentalmente para a manutenção 
desse projeto”, disse.

O ano de 2023 traz mudanças 
para o NOVO. Em breve o portal 
ganhará um novo layout e novas 
funcionalidades. “A expectativa é 

torná-lo mais atraente e ágil para 
entregar ao nosso leitor a infor-
mação segura, de forma precisa 
e mais rápida”, afirma Macêdo. 
Além disso, o veículo passará por 
um reposicionamento estratégi-
co. “Essa ação já começou. Isso 
envolve, além da questão do novo 
site, novas funcionalidades, novos 
produtos, novas formas de inte-
ração e também uma nova forma 
de atuar, mais em sintonia com a 
audiência e com a comunidade do 
NOVO, que é de Natal e da Gran-
de Natal. Nós pretendemos ouvir 
mais a audiência, trabalhar mais na 
área de dados, na área de jorna-
lismo de soluções e na área de lei 
acesso à informação, para promo-
ver mais transparência, avanço, de-
mocracia e ocupar um espaço que 
está em aberto”, revelou Everton 
Dantas, gerente de produto.

O jornalista também contou 
que, este ano, o NOVO focará 
mais no jornalismo local. “Mui-
tas vezes a gente tem percebido 
que, até por conta da pandemia, 
as notícias locais entraram em um 
sistema de distribuição que não 
reflete o que está sendo noticiado. 
E, às vezes, a notícia não chega 
ao usuário final, ao morador de 
determinado bairro que precisa 
saber se vai faltar água, energia 
ou coleta de lixo na casa dele. A 
gente está se propondo a exercer 
melhor esse papel, além de tra-
zer também algumas tendências 
mundiais que é essa questão do 
jornalismo de soluções e, não 
só noticiar, mas também propor 
uma solução para determinado 
problema que acomete determi-
nada quantidade de pessoas na 
comunidade”, encerrou.

100 edições
NOVO NOTÍCIAS CHEGA À SUA CENTÉSIMA EDIÇÃO 
IMPRESSA E PROMETE NOVIDADES PARA 2023

NOVIDADES
Como parte das novida-

des para este ano, o NOVO 
lança, nesta segunda-feira 
(13), o blog da jornalista Ju-
liana Manzano. Ela, que já é 
editora do NOVO impres-
so há quase um ano, ganha 
um espaço no portal para 
comunicar sobre os mais 
diversos assuntos, princi-
palmente os relacionados ao 
universo feminino.

“O blog vai falar sobre 
maternidade, moda, sexua-
lidade, empreendedorismo 
feminino, mas também terá 
espaço para falar sobre saú-
de, educação, gastronomia e 
outros assuntos que eu en-
tenda que são de interesse 
do público que busco atingir. 
Isso tudo em uma linguagem 
simples, prática, rápida e, por 
que não, com o palavreado 
nordestino que tanto uso 
no meu dia a dia e tanto me 
orgulho. Em resumo, que-
ro falar um “tico” de tudo”, 
contou a jornalista, que já 
possui 14 anos de experi-
ência profissional em jornal 
impresso, rádio, produção de 
TV e assessoria de imprensa. 
Outro nome que chega, a 
partir da próxima edição im-
pressa, para compor o time 
do NOVO é o do jornalista 
Rodrigo Loureiro. Em sua 
nova casa, ele terá uma co-
luna social no impresso e 
um blog no portal, trazen-
do as notícias mais quen-
tes da sociedade potiguar. 
“Esse ano faz justamente 20 
anos que eu comecei a escre-
ver colunas para o impresso. 
Aí veio o advento das redes 
sociais, blog, TV, rádio, mas o 
impresso é sempre fascinan-
te. Então, hoje, poder voltar 
a escrever uma coluna, e em 
um veículo como o NOVO, 
que tem uma credibilidade 
gigante no estado, é fascinan-
te. A coluna vai ser um espe-
lho da sociedade de Natal e 
do Rio Grande do Norte”, 
adiantou Loureiro.

EDIÇÃO

100
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Decisão foi anunciada após reunião envolvendo segurança pública, MPRN e FNF

Foto: Divulgação/Sesed

Futebol potiguar segue 
com torcida única em  
clássicos até dezembro
NORMA VALE PARA OS CONFRONTOS ENVOLVENDO AMÉRICA E ABC, NO 
ENTANTO, OS ÓRGÃOS DE SEGURANÇA IRÃO AVALIAR A MEDIDA PARA 
OS CONFRONTOS REGIONAIS NO BRASILEIRO DAS SÉRIES B E C

Diego Breno
jornalistaesportivodb@gmail.com 

TOQUE DE LETRA

É POSSÍVEL SIM!
Meus amigos, iniciamos a coluna desta semana falando da 
expectativa que se tem do jogo entre Vasco e ABC. A partida 
é válida pela Copa do Brasil e sejamos francos: talvez seja um 
confronto que vai além do “Faz o Pix, CBF”. Além disso, essa é 
a quinta vez na história em que vão se enfrentar pela competição, 
e o confronto pode defi nir alguns rumos. É verdade que o 
Vasco, pela retomada que vem tendo, é o franco favorito. Mas 
quem disse que o ABC não pode aprontar como em 2014 ao 
eliminar o cruz-maltino?

É POSSÍVEL SIM! (2)
Tudo bem, não se deve apegar a um passado pro resto da vida. 
Até porque são situações completamente diferentes. Apesar de 
já conhecermos bem esse ABC de Marchiori fora de casa, o mais 
importante é surpreender na hora certa – principalmente quando 
se tem ausências de boas peças no time. E caso a classifi cação 
não venha, nada de terra arrasada. O mais importante é saber 
que o rumo que estão tomando é o do bom trabalho.

TRANQUILO DEMAIS
Falando sobre o ABC, a primeira vitória no quadrangular veio 
sem sustos e com muita tranquilidade. Apesar da oscilação no 
segundo tempo da partida – talvez pelo cansaço da maratona 
de jogos (nisso concordo com a explicação do auxiliar Carlos 
Azevedo) – o alvinegro foi superior em todo o tempo. Os 
primeiros pontos conquistados colocam o ABC na vice-liderança 
e vai se desenhando um embate bem interessante contra o bom 
time do Potiguar de Mossoró na disputa da vaga para a fi nal.

ALÍVIO
A vitória do América contra o bom time do Potiguar de 
Mossoró traz, além de um respiro, certo alívio pelos dias tensos 
após a eliminação do alvirrubro na Copa do Brasil. Tudo bem 
que o primeiro tempo não foi lá essas coisas. Mas por uma, 
digamos, coragem de se lançar mais ao ataque, o time de 
Leandro Sena conseguiu mais três pontos e a liderança isolada 
neste quadrangular.

MUDA!
Apesar de ter se classifi cado para o quadrangular, de ter 
conquistado a vaga para a Série D do ano que vem, o Santa 
Cruz de Natal anunciou na manhã de ontem a saída – em 
comum acordo – do técnico André Caldas. O clube agradeceu 
o trabalho do agora ex-treinador e, poucas horas depois, já 
anunciou a chegada do seu substituto: Léo Goiano. O novo 
técnico, inclusive, já fez um trabalho nesta segunda-feira (13) 
visando a partida contra o Potiguar de Mossoró.

CAMPEONATO ESTADUAL DE FUTSAL
A Federação Norte-rio-grandense de Futsal divulgou o prazo 
para as equipes se inscreverem nas competições que fazem parte 
do calendário. Para os times que desejam participar da categoria 
“Masculino Adulto”, o prazo é até o dia 31 deste mês. Já para 
as categorias de base masculina terão até o dia 01 de abril. Por 
fi m, para a categoria “Feminino Adulto” e as categorias de 
base feminina, as inscrições vão até o dia 30 de abril. Para mais 
informações, basta entrar em contato com os números (84) 
98144-6659, (84) 99690-5763 e (84) 99632-6265.

PRORROGAÇÃO
Encerro a coluna desta semana reforçando que as meninas do 
ABC/União, as representantes do RN no Brasileirão Feminino 
da Série A3, prorrogaram o prazo da Rifa Solidária onde o 
objetivo maior é ajudar na receita do time. A rifa custa apenas 
R$ 5. Para participar, basta ir ao perfi l da equipe no instagram 
(@abc_uniaofc) e mandar um direct dizendo que quer participar 
da rifa. O prêmio, além da camisa do time, será um valor de R$ 
500. Eu já fi z a minha parte. Que tal você fazer a sua? Bom 
início de semana e até a próxima!

Os clássicos do futebol no 
Rio Grande do Norte conti-
nuarão a ter torcida única em 
2023.  A decisão foi anunciada 
nesta segunda-feira (13), após 
reunião envolvendo as forças de 
segurança pública estaduais, o 
Ministério Público Estadual e a 
Federação Norte-rio-riogranden-
se de Futebol.

Na ocasião, todos os órgãos 
em conjunto decidiram que os jo-
gos em formato de torcida única 
permanecerão nessa modalidade 
até o fi nal de 2023. A norma é vá-
lida para os clássicos, no entanto, 
para as partidas válidas pelo Cam-
peonato Brasileiro haverá avalia-
ção jogo a jogo para avaliar a ne-
cessidade de torcida única ou não.

“É importante frisar que é um 
tema palpitante, pois mexe com 
futebol e com paixão, mas nós 
não podemos avaliar a necessida-
de ou não de torcida única sem 
antes analisar os dados técnicos, 
e principalmente, levando em 
consideração que o número de 
torcedores aumentou em nosso 
estado”, diz Luiz Eduardo Mari-
nho, promotor do Ministério Pú-
blico do Estado do Rio Grande 
do Norte.

O representante ministerial 

defende que a adoção de torcida 
única nos estádios do RN au-
mentou a presença de torcedores 
nos jogos, e usa essa informação 
como uma das justifi cativas para a 
manutenção da medida, pelo me-
nos até o fi m deste ano de 2023.

O comandante-geral da Polí-
cia Militar do RN, coronel Alarico 
Pessoa, explica um pouco da di-
nâmica da corporação em dias de 
clássico na capital potiguar e fala 
sobre as mudanças observadas 
com a adoção de torcida única.

“Um clássico como o de do-
mingo agora, que começa às 16h, 
desde às 9h nós já estaremos com 
o efetivo nas ruas fazendo o pa-
trulhamento e acompanhando 
o movimento das torcidas orga-
nizadas. Então a torcida única 
favoreceu a diminuição dessas 
ocorrências. Existem ocorrên-
cias, mas em menor proporção”, 
comenta Alarico Pessoa.

O comandante da PMRN 
também falou sobre o início da 
medida adotada durante o Cam-
peonato Potiguar de 2022 e o 
porquê da continuidade dela.
“O que gerou essa solicitação e 
defi nição de torcida única? No 
ano passado, no Campeonato 
Estadual, nós tivemos torcedores 

e policiais feridos, próximo ao es-
tádio e no deslocamento para o 
estádio. Estes infratores que da-
nifi cam o patrimônio, lesionam 
as pessoas, quiçá, queiram até ti-
rar a vida de alguém. Então, nós 
estamos prestes a fazer com que 
diminua cada vez mais, com essas 
decisões tomadas em conjunto 
com o Ministério Público e todos 
os órgãos da segurança pública 
do Estado”, explica o coronel 
Alarico Pessoa.

Ao ser questionado sobre 
o retorno de duas torcidas nos 
clássicos, coronel Alarico desta-
cou a importância de a discussão 
não envolver apenas as autorida-
des competentes, mas também 
os torcedores e a população em 
geral para chegar a um consenso 
sobre a melhor maneira de lidar 
com essa questão. Ele sugeriu 
a realização de audiências pú-
blicas para discutir o assunto e 
conscientizar as pessoas sobre a 
importância de manter a paz e a 
segurança durante as partidas de 
futebol. “Nós temos que entrar 
num consenso, não só órgãos de 
segurança, mas também a popu-
lação em geral, o torcedor, aquele 
que vai com sua família assistir 
um bom futebol”, encerrou.
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